



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

¿Qué entendemos por política? Logros y consecuencias
Enzo Miceli
Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 9, N.º 1, octubre 2023
ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>
FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

¿Qué entendemos por política? Logros y consecuencias

Enzo Miceli

enzomiceliunlp@gmail.com

<https://orcid.org/0009-0008-2571-3425>

Facultad de Periodismo y Comunicación Social
Universidad Nacional de La Plata

Resumen

Este artículo está relacionado con mi Trabajo Integrador Final de grado “En marcha hacia la transformación: la historia de la Agrupación Rodolfo Walsh y los resultados de la militancia”. Dentro de lo que es el marco teórico, parto de explicar qué entendemos cuando hablamos de “la política”. Se trata de un concepto amplio que abarca el proceso de toma de decisiones y las acciones que individuos, grupos y gobiernos llevan a cabo para ejercer el poder y gestionar las demandas sociales.

En este trabajo, esbozo algunos conceptos y nociones sobre el Estado, políticas públicas, partidos políticos y actores sociales.

Palabras clave

Militancia, políticas públicas, derechos, Estado, agrupaciones sociales.

¿Cómo definimos a la política?

Cuando hablamos de política nos estamos refiriendo a una herramienta fundamental de la sociedad en distintas etapas de la historia, por lo tanto el buscar definirla nos lleva a pensarla desde un concepto amplio y que depende mucho del contexto en el que se encuentre. En su sentido más general, se refiere al proceso de toma de decisiones y al conjunto de acciones que los individuos, grupos y partidos políticos llevan a cabo y gestionan las demandas y asuntos de una sociedad, dependiendo también de las necesidades que tengan quienes están en el poder.

A raíz de esto, los gobiernos durante su gestión, terminan abarcando una amplia gama de temas, como la economía, la legislación, la administración pública, la seguridad, la educación, la salud y muchos otros aspectos de la vida cotidiana. De todos modos, el cumplimiento de las políticas que se quieran llevar a cabo tienen que cumplir con procesos formales, como elecciones presidenciales, sesiones dentro del congreso con los diputados y senadores, así como a través de procesos informales, como la participación ciudadana, la opinión pública y los movimientos sociales que conforman a este fenómeno.

Podemos decir que la política es la relación directa entre el poder y sus gobiernos, las cuales debido a sus prioridades, van a encontrarse enfocados en distintos aspectos que sean vitales para la gestión de la misma. De todos modos, la mirada que tengamos sobre esta definición no puede terminar siendo exacta, sino que al ser una ciencia que está en constante dinamismo, vamos a tener en cuenta distintos aspectos de este concepto.

Para comprender este "fenómeno", tenemos que primero reflexionar sobre que la política también tiene una relación directa con los movimientos sociales, masas populares y la construcción de sentidos que logran estas. Cuando hablamos de estos movimientos, agrupaciones políticas o luchas sociales con una mirada política, tenemos como resultados la obtención de derechos como ciudadanos, los cuales sin estas acciones colectivas, nos encontraríamos solo con el orden ejercido por el gobierno de turno.

Por un lado, podemos encontrarnos con movimientos populares, los cuales buscan generar una acción colectiva que siempre busque la obtención de derechos favorables para la sociedad. Si analizamos la historia, el momento en dónde surgen, lo que en ese tiempo eran considerados "los derechos de los hombres", durante la Revolución Francesa en 1799. En ese contexto, empezaron a manifestarse distintas desigualdades que al pueblo francés comenzó a molestarle, ya que no había una acción, en aquel momento por el Antiguo Régimen (sistema de gobierno anterior a la revolución), generando así un movimiento revolucionario que comenzó a movilizar a los sectores sociales que se sentían representados. A raíz de esto vemos cómo los movimientos sociales son aquella representación de las necesidades y demandas que interpelan a un sector en específico, y que busca una transformación social.

De esta forma podemos comprender como funcionan estos movimientos de luchas en relación con la política, pero no podemos generalizarlos debido a que las subjetividades de cada uno de los actores que participen es distinta, vamos a encontrarnos con la interpretación propia de cada bandera que quieran levantar, es

decir, cada uno va a militar por su propio deseo y prioridades. En Argentina, esta idea de la militancia y las distintas subjetividades siempre fue variada entre los partidos políticos y movimientos sociales, viendo así que para quienes consideran un derecho social que los sienta interpelados, a otro sector de la sociedad no lo va a sentir así, llevando así a las diferencias políticas entre un partido y el otro.

Movimientos sociales dentro de la política y la participación del Estado

Teniendo en cuenta la consideración anterior, entendemos que los movimientos sociales son parte de la esencia de la política, en donde también el Estado cumple un rol fundamental a la hora de pensar sobre este concepto. Los gobiernos como parte de la gestión del Estado, van a tener distintas prioridades según sus proyectos políticos, algunos a favor y otros en contra de las mayorías.

En la historia de nuestro país, algunos gobiernos han atentado contra los derechos del pueblo y están estrictamente relacionados con un pequeño sector social.

Un ejemplo que nos encontramos es cuando durante el gobierno de Mauricio Macri (2015-2019) se tomó un préstamo con el Fondo Monetario Internacional de 45.000 millones de dólares, generando así una dependencia con el mercado e incluso con el gobierno de los Estados Unidos. A raíz de esto y del uso irresponsable del Estado en relación directa al bolsillo de los argentinos, es que presenciamos la participación del gobierno enfocada para unos pocos. Pero, también tenemos que entender el uso de estas herramientas políticas a su favor, porque a través de esta medida económica, logran convencer a muchos ciudadanos que era necesaria, y estos decidieron confiar en la palabra del gobierno y hacerla propia.

Por otra parte, los partidos políticos, los cuales son parte de la gestión de los gobiernos, serán aquellos que mantienen una representación respecto a las políticas que se involucren. A raíz de esto, podemos definir al partido como el intermediario entre el movimiento y el poder del Estado, representando al gobierno o siendo oposición. Es así como los partidos políticos que son parte del gobierno de turno, van a ser quienes encaminan los ideales de las políticas que se lleven a cabo y que van a darles la orientación dependiendo de sus proyectos políticos.

La política está constituida de estos conceptos que logran formar un objeto de estudio y también de su propio uso. En la actualidad, la idea que nos encontramos sobre la política es el uso de esta para el fin de garantizar el derecho y democracia de los ciudadanos, sin embargo en los últimos tiempos de la mano del liberalismo, en Argentina, presenciamos cómo esa idea se termina encaminando hacia otro lado,

enfocado en el sector privado que solamente beneficia a aquellos con mayor poder adquisitivo que el resto.

Podemos señalar que la idea de la política implica la competencia por el poder y la representación de intereses diversos en la sociedad. Los actores políticos, como partidos políticos, funcionarios gubernamentales, grupos de interés y ciudadanos, buscan influir en las decisiones políticas y en la dirección de un país o una comunidad de acuerdo con sus propias agendas y valores.

En ese sentido, los proyectos políticos que buscan ampliar los derechos del pueblo, buscan generar políticas públicas en pos de satisfacer las necesidades sociales.

Estas herramientas están pensadas específicamente para las problemáticas sociales que van a tener respuesta según la mirada que tenga el gobierno sobre el rol del Estado y la importancia de este. Un ejemplo de esto fueron el programa Conectar Igualdad, una política del gobierno implementada durante la primera presidencia de Cristina Fernández de Kirchner, con el objetivo de generar nuevas herramientas a través de la entrega de computadoras para estudiantes secundarios, entendiendo que la necesidad de los sectores sociales está ligada con la accesibilidad y posibilidad de usar estas herramientas para poder utilizarlas en sus estudios.

Por lo tanto, las políticas públicas son una herramienta fundamental a la hora de hablar de política, ya que "Por lo ya dicho, las políticas públicas resultan útiles para estudiar diversos aspectos de la política, tales como la discusión de la agenda pública por toda la sociedad, las elecciones entre candidatos y sus programas, las actividades del gobierno, las actividades de la oposición, los esfuerzos analíticos sobre estos temas." (Laehera, 2004. p9)

De todos modos, como hablaba en un principio, no podemos generalizar la idea de la política en una sola. En el marco de las campañas electorales nacionales, encontramos distintas propuestas y proyectos políticos donde se concibe el rol del Estado de distintas maneras. En los discursos de algunos candidatos, expresan que el Estado no tiene que participar de las demandas sociales, debido a que consideran la inversión pública como un gasto.

Con esto, podemos comprender cómo la política termina siendo tan volátil y dinámica que no puede ser encasillada, sino que termina siendo dependiente de quienes estén en el poder y las prioridades que tengan, encontrando así sus logros y consecuencias.

Conclusiones

Podemos comprender que la política es una herramienta de transformación social que tiene un rol fundamental. Es debido a este fenómeno que no tiene una generalización específica y certera, que vamos a encontrarnos con distintos movimientos sociales con otras representaciones entre sí, lo cual va a llevar al constante debate político sobre la participación del Estado dentro de la vida de los ciudadanos. En consecuencia de esto, los ciudadanos y partidos políticos van a convertirse en actores principales que les permitirán ser parte de dicha transformación social.

Para esto, la participación de los partidos políticos que tienen como objetivo el garantizar estos espacios de representación es fundamental. Sin estos y las agrupaciones sociales que forman a dichos espacios de discusión, nos encontraríamos con una política vacía. En cambio, tenemos que comprender que la percepción de las distintas realidades que existen en nuestro país va a permitir encontrarnos con otras subjetividades que van a llevar al debate constante y a la invitación de distintas ideas políticas, lo cual puede ser una consecuencia a futuro, ya que estas banderas nuevas que se vienen levantando en estos últimos años, está enfocada en la necesidad de unos pocos y sus negocios externos a la sociedad. Es por esto, que menciono esta herramienta de transformación como tal, porque cambia la vida de las personas y el mal uso de esta, como ocurrió en otras etapas de nuestro país, puede ser una amenaza para el bien social.

Referencias

Política y políticas públicas. Eugenio Lahera P (2004)